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第18届香格里拉对话会闭幕
中国军队愿同亚太各国军队携手应对挑战

! ! ! !本报特稿 !日，第 "#届香格
里拉对话会在新加坡闭幕。约有 $%

个国家的国防部长、军队高官和专
家学者参加了此次香格里拉对话
会，聚焦亚太地区的安全议题。
对话会期间，新加坡总理李显

龙发表主旨演讲。各国代表就亚太
地区安全局势、朝鲜半岛局势、变化
中的亚洲安全秩序、管控冲突、保障
地区局势稳定等议题举行全体会议
和特别小组会议，中国代表团参与
了其中多场讨论并发言。
尽管在香格里拉对话会开幕当

天，主办方在主会场的必经之道上
动起“小心思”，悬挂巨幅中国军力
部署图，试图通过这种有意的安排
给中国代表团制造额外的难题，引
导舆论。但最终都被中方代表团一
一化解。
而 !日上午，中国国务委员兼

国防部长魏凤和就“中国与国际安
全合作”议题作的大会发言，对南海
问题、台湾问题等各方共同关心的
热点问题作出回应，表明了坚决维
护国家主权权益的立场。而他面对
在座的各国军方官员、智库专家提
出的“四个抉择”之问，更是引人深
思，引发各界高度关注。
这也是 !%""年以来，中国国防

部长时隔 #年再次出席香格里拉对
话会。其间，魏凤和与美国代理国防
部长沙纳汉举行了会谈，会见了柬
埔寨、日本、英国、韩国、新西兰等多
国防务部门领导人或代表团团长。
中方代表团与各国国防官员、学者
展开广泛交流。
正如魏凤和所说，中国军队愿

同亚太各国军队携手应对挑战，推
动亚太命运共同体建设，共同维护
亚太和平与稳定。 （玖田）

魏凤和防长香会首秀展中国气度
耗时 !"余分钟历时最长 回答 #$个提问互动最多

! ! ! ! !日，当中国国务委员兼国防
部长魏凤和上将登上香格里拉对
话会的讲坛时，吸引了全场目光。
毕竟，这是 #年来首位在这一场合
登台演讲的中国防长。
“我为交流互信而来，为合作

和平而来。”魏凤和的讲话旗帜鲜
明。这场以“中国与国际安全合作”
为题的演讲创下了本届香会两个
“之最”：演讲与提问耗时&%余分
钟，历时最长；回答!!个提问，是本
届香会互动最多的演讲。
“整场演讲给人留下了中国军

队愿意沟通交流的印象。”多次与
会的中国军事科学学会高级顾问
姚云竹说。

在万众期待中登场
香格里拉对话会是目前亚太

地区规模最大、影响力最广的多边
防务安全论坛。!%%&年，中国开始
派出高级别代表团参加香格里拉
对话会。!%""年，时任中国国务委
员兼防长梁光烈率团参会，成为首
位出席香会的中国防长。之后，再
没有中国防长与会，直到今年。

“今年香会的主题与背景变
了。”曾两次参加香会的国防大学
教授金一南少将告诉记者，“西方
板块出现裂痕。美国在贸易、外交

乃至认知上一系列保守主义的言
行，迫使一些盟国重新思考。”正如
新加坡总理李显龙此前的主旨演
讲，一力扭转新加坡在多届香会中
追随美国的态度，呼吁美国改变其
背离多边主义的政策与态度。毫无
疑问，处在急速变化环境中的地区
各国十分期待中国的声音。

坚定自信坦诚开放
!日的演讲中，魏凤和重点介

绍了中方推动构建人类命运共同
体所作的努力，充分阐释了中国坚
持走和平发展道路、奉行防御性国
防政策、中国军队为维护世界和平
稳定作出的积极贡献。
台下听众十分安静、注意力高

度专注，之后的提问环节也很是踊

跃。尽管主持人一再延长时间，但
仍有不少听众没能提问。魏凤和表
示，虽然自己很愿意回答所有问
题，但如果这么做，只怕接下来整
个大会的时间都不够用。
“能够激起踊跃的提问，是一

个很好的现象。”姚云竹表示，不难
看出中国仍是香会最受关注的热
点，而且魏凤和呈现的软硬兼备、
坦率承诺的态度，展示了中国军事
外交特点和气度。
不过，更令人眼前一亮的，还

是魏凤和不避敏感问题、坚定自信
的态度。在演讲中，魏凤和直面各
方关心的地区热点。对于所有提
问，甚至是颇为尖锐敏感的提问，
他也毫不回避，在十分有限的时间
内几乎回应了所有问题。

金一南表示，魏凤和的演讲可
能要让一些原本期待中国会放软
话的人失望了，因为这个演讲充分
展现了中国是有原则、有底线、有
价值观的，展示了坚定的自信。

积极开展军事外交
大会发言无疑是中国在香会

期间军事外交最闪耀的时刻，但中
国防长与解放军代表团为增信释
疑、开拓友谊所做的远不止如此。
大会期间，魏凤和先后会见了

已获得正式提名的美国代理防长
沙纳汉，以及欧盟、日本、英国、韩
国、新西兰防长或防务部门负责
人。国防部新闻发言人吴谦大校介
绍，中美防长就两军关系、朝鲜半
岛等共同关心的问题坦诚、友好地
交换了意见，达成了一些共识。美
国国防部发言人布奇诺中校也表
示，沙纳汉认为两人的会谈具有
“建设性和富有成效”。

香会开幕前，魏凤和还访问越
南，与越南国会主席阮氏金银、越
南国防部长吴春历大将会谈，就各
自国家国情、双方防务合作和国际
与地区问题等交换了看法。在新加
坡期间，他与新加坡总理李显龙和
防长黄永宏举行会晤，参观了樟宜
海军基地，以及新加坡海军两艘先
进的主战舰艇，其中包括保密程度
极高的潜艇。特派记者 杨一帆
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以东亚智慧让香会回归和平本质
!!!专访解放军国防大学国际防务学院院长徐辉少将

! ! ! !自中国人民解放军派团参加香
会以来，中美间的互动一直是最大
看点。在解放军国防大学国际防务
学院院长徐辉少将看来，如何摆脱
被动反击，做到“你打你的，我打我
的”，对打破西方主导香会话语权有
现实意义。在接受本报记者专访时，
他指出香会既然定位为安全对话，
就不该成为吵架或炒作的会议。主

办方应围绕亚太地区$%多年和平发
展经验进行总结和分享，共同探讨
维护和平发展的方法和途径。
徐辉少将认为，有着众多历史

和政治争端的亚太之所以成为世界
最具经济活力和发展最快地区，其
拒绝冷战、远离热战、聚焦发展，管
理争端、共同发展，遵守联合国宪章
和东盟方式，建立新时代新型国际

关系，坚持积极防御而非先发制人
的国防政策这五条经验值得珍惜。
而亚太的和平发展也正是中国

崛起的基础。然而面对中国的发展，
香会上一些人却质疑中国的国防政
策是否会有所改变。“这种担心没有
必要。”徐辉少将说道，历史实践证
明“炮舰政策”不会有好结果。“中国
是联合国安理会五个常任理事国中

派出维和部队最多的国家，也是联
合国维和经费第二大出资国，中国
还建有 #%%%人规模的常备维和部
队。因为我们相信，世界好，中国也
会更好。”徐辉少将说，“自古知兵非
好战”，中国积极防御的国防政策和
历史经验教训决定了中国不会走传
统霸权的老路。更何况中国已通过
和平发展获得了巨大成功。“那为什
么不能继续把和平发展走下去呢？”
而对于中美而言，徐辉少将认

为学会共处非常重要，而这需要双
方共同努力。他给出三点建议：首
先，中美需保持和加强高层对话，巩

固两军交流机制。而美军也需改变，
其战略设计不应再基于中国的挑战
者角色的假设。其次是加强危机管
控，这对在海空互动日渐频繁的中
美及地区和平稳定至关重要。第三，
中美应继续加强并拓宽军事合作，
双方在非传统安全领域的合作大有
空间可为。徐辉少将提到了 !%"$年
中美两军人员在非洲塞拉利昂共同
抗击埃博拉病毒的合作。“这被当地
传为美谈。”他说，合作拓宽将为两
军关系发展和增强互信起到不可估
量的作用。 特派记者 杨一帆
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